



**04 DE JUNIO, 2024
PRIMERAS PLANAS**



Afianzan mayoría; apuntan a la Corte



Con poder electoral, ahora Morena va por el plan C



Claudia Sheinbaum obtuvo más de 33 millones de votos



Morena y sus aliados, con mayoría en 26 de 30 congresos estatales



Cuarta Transformación dominará el Congreso



AMLO exige reforma judicial ya y la Corte pide diálogo a Claudia



Llueven felicitaciones del mundo a Sheinbaum; CCE: "Encontrará al sector empresarial como aliado"



BMV registra peor sesión desde pandemia, cae 6.11%



Inquieta a mercados mayoría de la 4T en el Congreso



El peso registró su peor caída frente al dólar en un día desde la pandemia



Frente opositor sufre desplome de 19%; pierde 3.6 millones de votos



Prevén riesgos por Plan C en Congreso



Ramírez de la O se queda en la SHCP



Podrán Morena y sus aliados modificar la Constitución



¿Todo el poder?



Acuerdan AMLO y Sheinbaum transición en calma



El mundo reacciona el triunfo de Sheinbaum



Morena y aliados, con mayoría calificada en Congreso



Claudia y su 4T: liderazgo propio y radicalización



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- UNAM selló 400 acuerdos con universidades de todo el mundo: Lomelí Venegas (La Crónica, p. 23)
- UNAM impulsa investigación y atención forense (24 Horas, p. 6)
- Fortalece UAEMéx educación deportiva de su estudiantado (Unomásuno, p. 18)
- Expectativa y optimismo ante gestión de Sheinbaum, la “presidenta científica” (La Crónica, p. 22 y 23)

NORMALES

- Padres de los 43 piden al Ejecutivo ser “puente” con la virtual presidenta (La Jornada, p. 14)
- Entregan informes de inteligencia militar a familiares de los normalistas (La Jornada, p. 14)
- Tras 9 meses, AMLO se reúne con los padres de los 43 (24 Horas, p. 6)

MAGISTERIO

- Secciones 9 y 10 de la CNTE consiguen pago extraordinario de \$7,500 (La Jornada, P. 15)
- CNTE sigue en el Zócalo (Excélsior, p. 6)
- SNTE felicita a Sheinbaum (La Crónica de Hoy, p. 9)
- Desplegado SNTE (Milenio, p. 13)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	23

UNAM selló 400 acuerdos con universidades de todo el mundo: Lomelí Vanegas

La Universidad Nacional Autónoma de México dio a conocer que durante los últimos cinco años formalizó 400 acuerdos con instituciones de educación superior de todas las regiones del mundo, lo que permitió a tres mil de estudiantes y 11 mil académicos de la UNAM tener una movilidad internacional en diversos países, afirmó el rector Leonardo Lomelí Vanegas.

En ese mismo periodo, agregó, se recibieron mil 500 estudiantes extranjeros y siete mil 600 colegas académicos, cuya presencia en nuestros campus muestra la relevancia creciente de nuestros intercambios, agregó el rector al inaugurar, de manera virtual, la International Week UNAM 2024: RURízate.

Lomelí Vanegas recordó que desde 1910 la Universidad Nacional ha impulsado la internacionalización que amplía los saberes y el apren-

dizaje, a la par que incentiva la comprensión intercultural y abre nuevas vías para la reciprocidad e innovación.

Expuso que el objetivo principal de este evento es consolidar la Red Universitaria de Responsables de Internacionalización (RURI) -creada en 2017- y que está compuesta por las y los representantes de cada entidad universitaria de esta tarea, quienes son el vínculo con las áreas encargadas de proyectar la internacionalización de la UNAM, fungir como portavoz oficial, acompañar las acciones y proyectos del Plan de Desarrollo Institucional (PDI).

Destacó que la Universidad ha avanzado en la consolidación de políticas, programas y actividades que permiten la sinergia entre las distintas entidades, las 12 sedes de esta casa de estudios en el extranjero y el mundo entero ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	6

UNAM impulsa investigación y atención forense

La Escuela Nacional de Ciencias Forenses (ENaCiF) de la UNAM y la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCDMX) ratificaron sus vínculos de cooperación mediante la renovación de un convenio de colaboración, con el fin de fortalecer la investigación y la atención a las garantías fundamentales con el servicio social y las prácticas profesionales.

Al suscribir el acuerdo, la secretaria general de la Universidad Nacional, Patricia Dolores Dávila, afirmó que “representa un compromiso mutuo, sustentado en buenas bases, con un fin común, y el trabajo en equipo”

Por otra parte, la presidenta de la CDHCDMX, Nashieli Ramírez, destacó que “la UNAM ha brindado a la Comisión aportes técnicos y de calidad en determinación forense para casos específicos, lo que ha significado una diferencia sustantiva para las víctimas”.

Las signantes coincidieron en que este convenio trata de concretar el uso social del conocimiento, las metodologías y discusiones. /24 HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	18

Fortalece **UAEMéx** educación deportiva de su estudiantado

►UAEMéx colaboró con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE) para concretar la realización del Curso Internacional de Enfoque Pedagógico en la Formación del Talento Deportivo en Función de la Reserva Deportiva.

Con el propósito de **consolidar una infraestructura acorde a la calidad del deporte universitario** y promover el desarrollo de estas actividades dentro de su comunidad, la **Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)** llevó a cabo la entrega de **25 constancias** a participantes del **Curso Internacional de Enfoque Pedagógico en la Formación del Talento Deportivo en Función de la Reserva Deportiva**, en la Sala "Lic. Benito Juárez García" del Edificio de Rectoría.

Acompañado del **rector de la UAEMéx, Carlos Eduardo Barrera Díaz**, el secretario de Rectoría, **Marco Aurelio Cienfuegos Terrón**, resaltó que la práctica deportiva es fundamental para el desarrollo integral de las y los estudiantes, pues propicia estilos de vida saludables y la adquisición de disciplina y valores que conducen a la creación de profesionistas y ciudadanos ejemplares.

Es por ello, mencionó, que como parte de las acciones que promueven las actividades deportivas dentro de la comunidad verde y oro, la **Administración Universitaria 2021-2025** colaboró con la **Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE)**, instituciones que concretaron la realización de este curso internacional.

Frente a la atleta universitaria seleccionada para los **Juegos Olímpicos París 2024, Margarita Hernández Flores, Cienfuegos Terrón** destacó que los aportes teóricos y métodos pedagógicos que brinda este curso permiten crear nuevos conocimientos dentro del deporte y sus diferentes áreas de conocimiento, los cuales se complementan



con programas de estudio como la **Licenciatura en Cultura Física y Deporte**, impartida en la **Facultad de Ciencias de la Conducta**.

"La **UAEMéx** es una institución comprometida con la construcción del desarrollo y de una sociedad saludable. Por ello, continuaremos impulsando el trabajo colaborativo con instituciones y con organizaciones de todos los sectores sociales, pues nuestra prioridad es la formación de excelentes profesionales del deporte", aseveró.

En su intervención, el director de **Intercambio Académico de la SRE, Luis Galguera López**, comentó que esta primera colaboración entre las tres instituciones tiene como objetivo la formación de recursos humanos que puedan difundir y multiplicar el conocimiento del talento deportivo.

En este sentido, explicó que en el contexto global actual es crucial contar con habilidades que permitan enfrentar los nuevos desafíos. Por ello, estrechar lazos de trabajo encaminados al deporte genera un alto impacto en beneficio de la comunidad universitaria, pero también de la sociedad.



LA CRÓNICA DEHOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	22 Y 23



Claudia Sheinbaum ha dicho que la ciencia será palanca de desarrollo en México.

Expectativa y optimismo ante gestión de Sheinbaum, la “presidenta científica”

Miembros de la comunidad que han criticado la actual política científica esperan que haya un cambio con la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia

Política científica

Isaac Torres Cruz
isaac.torrescu@gmail.com

Ante el resultado de las elecciones, grupos de científicas (os) se encuentran expectantes sobre la agenda que implementará Claudia Sheinbaum en materia científica, tecnológica y humanidades. Una mezcla de ferviente optimismo y desencanto (“enojo”) por la actual política en el ramo se abre paso entre lo que podría ser un cambio de rumbo con la primera presidenta de México, que será a su vez, una con carrera académica y científica.

Un artículo en la revista científica internacional “Nature” –una de las más

importantes en el mundo– pone de relieve parte de esta dicotomía ante la comunidad mundial, y ya desde el título pone un peso y mérito que, por su parte, ha querido subrayar Sheinbaum Pardo y su equipo desde su campaña: la “presidenta científica”.

“Algunos tienen esperanzas, pero a otros les preocupa que Claudia Sheinbaum Pardo siga los pasos de su controvertido predecesor en lugar de defender la ciencia”, dice el artículo “La próxima presidenta de México será una científica: los investigadores están divididos en su apoyo”, escrito en “Nature” por Humberto Basilio.

En sus recientes encuentros con miembros de la comunidad científica y en una carta de apoyo firmada por 900 miembros de ésta –agenda coordinada por Rosaura Ruiz y Juan Ramón de la Fuente–, se ha puesto de relieve enfáticamente

co la importancia que tendrá el conocimiento científico y académico como palanca de desarrollo social y económico. Intención con la que muy pocos académicos podrían estar en desacuerdo y en la que todos quisieran ser escuchados y tomados en cuenta.

“La candidatura de Claudia Sheinbaum, y ahora su triunfo, suscitó expectativas de cambio en las relaciones entre el poder ejecutivo federal y las comunidades científicas”, señala Susana Quintanilla, investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas (Cinvestav). “Lo óptimo sería que dichas expectativas se encaminen hacia la definición de políticas públicas consensuadas con base en el diálogo y la participación”.

VOCES DIVERSAS.

Tras el contundente resultado de las elecciones, “Crónica” solicitó la opinión de miembros de grupos científicos sobre lo que esperan de la gestión de Sheinbaum Pardo en ciencia, humanismo, tecnología, innovación.

Brenda Valderrama es investigadora del Instituto de Biotecnología de la UNAM y destacada experta en política científica del país. “Algunos de mis colegas están en el ánimo de darle un voto de confianza, inclusive ya comenzaron a aparecer ‘claudistas’ de closet”, señala la también miembro de la red de científicos ProCienciaMx, una de las organizaciones que más han visibilizado los errores, retrocesos y contradicciones de la actual gestión federal en política científica.

Para Juan Martínez, investigador del Instituto de Ecología (Inecol) y miembro de Ciencia Plural Mx –que ha encabezado diversos amparos nacionales de científicos contra la Ley General de Ciencia promovida por el actual gobierno federal a través de Conahcyt–, la primera tarea de los científicos organizados deberá ser buscar el diálogo con las personas que integrarán el nuevo gabinete.

“En tanto, como colectivo, seguiremos trabajando duro en nuestras áreas y también debemos hacer un fuerte trabajo de difusión y divulgación de nuestras actividades”, agregó el académico que forma parte de uno de los Centros Públicos de Investigación federal, que han sido los más afectados por la actual política científica encabezada por Elena Álvarez-Buylla.

“Nos queda claro que la sociedad valorará a los científicos y a las instituciones científicas en tanto sea capaz de ver cómo la ciencia incide en sus vidas en el día a día. Ese debe ser nuestro compromiso y buscar que la administración federal brinde los recursos para que cumplamos con la sociedad”.

LIBERTAD ACADÉMICA

Sheinbaum y su equipo han enfatizado que la nueva narrativa con los grupos científicos y académicos se enmarca en la libertad de investigación, discurso que el actual gobierno y Conahcyt mantienen, pero que en la práctica no se sostiene, puesto que, al tener el control sobre el manejo de recursos y presupuesto, los científicos deben de encausar sus

Educación básica

Ciencia desde temprana edad

La AMC debió suspender todos sus programas educativos por falta de presupuesto –proveniente, original y dependientemente, de Conacyt–; entre estos destinados a la formación de maestros en ciencias, olimpiadas científicas, conferencias y talleres de ciencia infantiles.

La formación científica a temprana edad es vital, por lo que Seade Kuri enfatiza que parte de los cambios que se requieren a futuro es revisar el contenido de los libros de texto gratuitos.

“Tener un Sistema Nacional de CTI robusto, que sea un pilar del desarrollo nacional, comienza por educar correctamente a los niños mexicanos, apoyarlos para que aprendan el razonamiento lógico-deductivo, tan necesario en todas las facetas de la vida, y prepararlos para que puedan competir con éxito en un escenario mundial cada día más competido, y donde el conocimiento es central”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	22 Y 23

investigaciones hacia las pocas convocatorias impuestas por esta dependencia.

Javier Flores –académico y periodista especializado en temas científicos– puntualiza que la próxima presidenta del país tiene un equipo de muy alto nivel, especialistas con gran conocimiento y experiencia en materia de política de ciencia y tecnología, como Juan Ramón de la Fuente y Rosaura Ruiz.

“Sin embargo, Sheinbaum tiene una idea mucho más utilitaria de la ciencia que ellos, puesto que ha dicho que el presupuesto dependerá de que los investigadores estén alineados con las políticas de su gobierno”, dice el académico de la UNAM. “En el caso de la educación superior pública ese condicionamiento de recursos es muy explícito. No está claro cómo esa idea utilitaria podrá ser compatible con la libertad de investigación y la autonomía universitaria. Debería escuchar más a sus asesores”.

OPTIMISMO

El descontento de muchas científicas (os) con la actual política científica de Conahcyt y el gobierno federal dio origen a organizaciones como ProCienciaMx y Ciencia Plural Mx, otras más replantearon su actuación ante el descontento de sus agremiados, como la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). Al igual que las otras dos anteriores, fue atacada por expresar el descontento entre miembros de la comunidad científica y sus propuestas fueron soslayadas y descalificadas desde el discurso ideológico por la actual dirección de Conahcyt.

Su presidente, José Seade Kuri, enfatizó hace algunos meses, que muchos científicos se encontraban “preocupados” y “enojados” con el trato de esta administración a su gremio. No obstante, el matemático dice a este diario su optimismo por la oportunidad de entablar puentes con el próximo gobierno y hacer valer lo que el discurso de Sheinbaum en ciencia ha hecho eco en la comunidad.

“Tengo confianza en que la doctora Claudia Sheinbaum será una gran presidenta y sabrá poner a la educación, la ciencia, la tecnología e innovación (CTI) en un lugar prioritario en la agenda nacional. Confío en que ella es consciente de que éstas forman una cadena indisoluble e indispensable para el desarrollo pleno del país, y eso conlleva brindar apoyo y tender puentes con el sector académico y científico, tan satanizado y marginado en años recientes”.

Al igual que lo ha externado anteriormente, y en documentos como “Propuestas y reflexiones sobre el futuro de la política de CTI en México”, refirió que en las sociedades contemporáneas la investigación científica y el desarrollo tecnológico son factores que detonan el desarrollo económico y el bienestar social, visión que se homologa con lo externado por el equipo de Sheinbaum. “El progreso y la calidad de vida de las personas es cada vez más dependiente del conocimiento generado por la investigación científica”, agrega Seade Kuri.

El punto de partida, y que ha sido un pendiente desde administraciones ante-

riorios, “es reconocer que México carece aún de una política de CTI con peso suficiente en la agenda nacional, y que el diseño de esa política debe ser el resultado de un diálogo entre todos los actores del sistema”, agregó.

El equipo de Sheinbaum, en voz de Rosaura Ruiz y De la Fuente, ha enfatizado que su gobierno buscará hacer de México “una potencia científica”, para lo cual tienen un plan, pero que pasa sin duda por esa priorización a la que se refiere el presidente de la AMC.

“Por ello, insistimos en la urgente necesidad de tener una agenda nacional de largo plazo con mecanismos de financiamiento estables, progresivos, multianuales y suficientes. Junto con lo anterior, el Sistema Nacional de CTI debe tener una gobernanza eficaz, colegiada, inclusiva, transparente y capaz de articular a los diferentes agentes del sistema”.

Hace seis años, con el cambio de gobierno, se preveía un cambio cualitativo y sustancial histórico para el mejoramiento del sector científico. Muchos afrontaron una decepción –e incluso persecución judicial– en el tiempo posterior; por ello, el optimismo no puede ser tan generalizado entre algunos científicos.

“Yo la verdad estoy cansada”, dijo Brenda Valderrama. “Han sido muchos años de luchar contra un sistema intransigente y excluyente, y no tengo ningún indicio para creer que esto va a ser diferente con Claudia Sheinbaum. Ojalá me equivoque”.

“Sheinbaum ha dicho que el presupuesto dependerá de que los investigadores estén alineados con las políticas de su gobierno”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	14

Padres de los 43 piden al Ejecutivo ser “puente” con la virtual presidenta

Jared Laureles, Emir Olivares y Arturo Sánchez

Los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador ser un puente con la virtual ganadora de las elecciones presidenciales, Claudia Sheinbaum, al considerar que en la actual administración no hay avances suficientes para esclarecer los crímenes y dar con el paradero de los jóvenes, además de que en la agenda de la futura mandataria el caso no figura.

Tras varios meses de distanciamiento por diferendos en los criterios entre las familias y el mandatario, ayer el tabasqueño los recibió en Palacio Nacional –un día después de los comicios, como se había comprometido bajo el argumento de no politizar–. El encuentro de carácter privado se prolongó por más de dos horas.

Por la mañana, en su conferencia, el Presidente informó que recibiría a la representación de Ayot-zinapa. Estaba esperando a que pasaran las elecciones porque ya ven cómo se mezclaban las cosas, y es un asunto muy serio que debe de verse con mucha responsabilidad, es un asunto de justicia. Hoy vamos a informarles a los padres y espero que antes de irme se tengan buenos resultados.

Al finalizar la reunión, el abogado de las familias, Vidulfo Rosales, señaló en entrevista que hicieron ver al jefe del Ejecutivo que su movimiento no tiene tintes de politiquería, sino que se trata de un caso de derechos humanos.

Rosales explicó que pactaron un próximo encuentro para el 3 de julio, además de revisar nuevos avances en la investigación. Una de las exigencias de las familias, dijo, fue que el mandatario sea un puente con la virtual triunfadora del proceso electoral para que se comprometa a dar seguimiento a las indagatorias y esclarecer los crímenes.

López Obrador respondió que así lo hará y les aseguró que la próxima Presidenta dará seguimiento al caso.

Sin embargo, el abogado insistió que, según el criterio de las familias, en la reunión de ayer no se presentó ningún avance sustantivo de las investigaciones.

Comentó que fueron informados de las más de 250 búsquedas en terreno que se han realizado, pero no se ha presentado una sola identificación que corresponda a los estudiantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	14

Otro punto que pusieron sobre la mesa fue que el Ejército finalmente entregue los más de 800 folios que tiene en su poder con información que los padres consideran fundamental para esclarecer el caso.

Hicieron énfasis en la extradición de Tomás Zerón de Lucio, ex titular de la Agencia de Investigación Criminal, y de Ulises Bernabé, juez de barandilla de Iguala que estaba en funciones la noche de la desaparición de los 43 estudiantes.

Rosales lamentó que durante la reunión el mandatario dedicó 70 por ciento de su intervención para criticar que las investigaciones fueron obstaculizadas por las organizaciones nacionales e internacionales que han acompañado el caso.

Incluso resaltó que López Obrador lo acusó directamente a él de ser el responsable de arengar a varios manifestantes el pasado 6 de marzo para que tiraran una de las puertas de Palacio Nacional, así como de llamar a un boicot contra la campaña de Sheinbaum, sin darnos la oportunidad que pudiéramos responder en la mesa a esos señalamientos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	14

Entregan informes de inteligencia militar a familiares de los normalistas

Emir Olivares Alonso

El gobierno federal entregó ayer a las familias de los normalistas de Ayotzinapa informes de inteligencia militar referentes al caso que desde hace cinco años estaban en poder de la Fiscalía General de la República (FGR).

En un comunicado emitido anoche, referente a la reunión que el presidente Andrés Manuel López Obrador y sus colaboradores tuvieron con las madres y los padres de los 43 estudiantes desaparecidos, se dio a conocer que el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Arturo Medina, quien también preside la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia del caso Ayotzinapa (Covaj), presentó un informe de actividades de los últimos nueve meses.

Como parte de lo que el funcionario expuso, se entregó a madres y padres un compendio con 15 nuevos folios de los Centros Regionales de Fusión de Inteligencia (CRFI) y 70 documentos relacionados con dichas comunicaciones, sobre los cuales precisó que se encontraban dentro de las más de 120 mil fojas que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) entregó desde 2019 a la Unidad Especial para la Investigación y el Litigio del caso Ayotzinapa, adscrita a la FGR.

En el boletín no se profundizó en el contenido de los documentos referidos ni tampoco si forman parte de los 868 folios que han solicitado los padres desde hace más de un año y que, con base en la opinión de los expertos independientes que les acompañaron en la investigación, tendrían datos referentes a lo que sucedió antes de la noche del 26 de septiembre de 2014, durante y después de ese día en que sucedieron los hechos.

Fuentes federales confirmaron a este diario que esa información también fue entregada hace cinco años por la Sedena a la Covaj. El anuncio de esos 15 folios se da luego de casi más de un año de que el titular del Ejecutivo y su gobierno señalaran en diversas ocasiones que esos documentos ya se habían entregado o no existían.

En el último trimestre del año pasado, se entregó a los padres 18 folios de los 868, seis de los cuales corresponden a fechas anteriores al 26 de septiembre de 2014, cuatro están fechados el día de la desaparición de los estudiantes y ocho registran sucesos posteriores, esto de acuerdo al adendum del segundo informe de la Covaj, firmado por el ex subsecretario Alejandro Encinas.

Expediente abierto



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	14

En el comunicado de Presidencia de anoche, también se señaló que se dio respuesta a la solicitud de regreso del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), pero no específica en qué sentido va la misma.

Se detalló que el mandatario federal le dijo a las familias que en su momento les dará a conocer un documento –no se especificó de qué se trataría–, además de que subrayó que el caso será siempre un expediente abierto.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	1	6

Tras 9 meses, AMLO se reúne con los padres de los 43

• El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió con las madres y padres de los 43 Normalistas de Ayotzinapa a que la próxima mandataria mexicana, Claudia Sheinbaum, dará seguimiento al caso.

Así lo dio a conocer Vidulfo Rosales, abogado de los familiares de los jóvenes desaparecidos, tras su reunión de poco más de dos horas con el titular del Ejecutivo en Palacio Nacional, donde dijeron que no hubo avances con respecto a la investigación, pero se pactó un nuevo encuentro programado para el 3 de julio.

La última vez que el Presidente recibió a los familiares de los 43 desaparecidos fue el pasado 20 de noviembre. /LUIS VALDÉS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	POLÍTICA	15

Secciones 9 y 10 de la CNTE consiguen pago extraordinario de \$7,500

- Plantean que sea extensivo para todos los trabajadores de la educación

JARED LAURELES

Autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) confirmaron a maestros de las secciones 9 y 10 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que recibirán un pago extraordinario de alrededor de 7 mil 500 pesos en los próximos meses y los recursos para cubrirlo provendrán de “ahorros” de la propia autoridad.

Pedro Hernández Morales, secretario general de la sección 9, informó lo anterior luego de una reunión tripartita realizada ayer con Oscar Flores, titular de la unidad de Administración y Finanzas de la SEP; Carlos Ramírez, subsecretario de Educación Media Superior, y Rosario Sánchez, encargada de la oficina de la Autoridad Educativa Federal.

Al enfatizar que se trata de un logro de la CNTE, señaló que el pago se realizará en tres emisiones durante julio, octubre y noviembre, cada uno de 2 mil 500 pesos.

Además, el profesor puntualizó que no será necesaria la aprobación de recursos extraordinarios, sino que se trata de ahorros de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México (AEFCM) con los que se podrá cubrir dicho rubro.

Esos ahorros corresponden, por ejemplo, a los descuentos que se aplican a los maestros cuando tienen una inasistencia, o de quienes se jubilan y las plazas no son cubiertas.

“Logro democrático”

“Hoy nos confirman que está en firme este pago y reivindicamos que es un

logro democrático de la sección 9 y planteamos que sea extensivo para todos los trabajadores de la educación”, recalcó al aclarar que esto no resuelve de fondo la problemática de bajas percepciones.

Después de la reunión que se realizó durante casi tres horas, Hernández Morales comunicó a los maestros que también se estableció una ruta de trabajo a fin de revisar las condiciones para el incremento de otras prestaciones, como días económicos y aguinaldo, este último, dijo, se ratifica que no tendrá deducciones; es decir, que estaría libre del impuesto sobre la renta.

En cuanto a la estructura ocupacional, indicó que la autoridad educativa refrendó que para el caso de los docentes interinos, que terminan su contrato el 16 de agosto próximo, “habrá continuidad”, lo que significa que serán recontratados para que reciban sus prestaciones al finalizar el año.

Recordó que este martes la Comisión Única de Negociación de la CNTE tendrá una nueva reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador en la que se planteará la eliminación de la Ley Usicamm, entre otros temas que no fue posible abordar con la Secretaría de Gobernación como la contratación automática de estudiantes normalistas.

El dirigente de la sección 9 de la CNTE anotó que se buscará agotar la negociación con el titular del Ejecutivo federal en los cuatro meses que restan, así como evaluar qué compromisos se pueden establecer con el siguiente gobierno de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	NACIONAL	6



PLANTÓN

CNTE SIGUE EN EL ZÓCALO

Durante el arribo de padres de normalistas desaparecidos, que se reunieron con el presidente Andrés Manuel López Obrador, los integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación se manifestaron en el Zócalo capitalino, donde mantienen un plantón desde hace unas semanas.

— De la Redacción

Foto: Cuartoscuro



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	NACIONAL	9

SNTE felicita a Sheinbaum

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) expresó su reconocimiento y felicitación a Claudia Sheinbaum Pardo, “por haber obtenido el mandato popular para ser la próxima Presidenta de la República”.

A través de una manifestación pública firmada por su secretario general, Alfonso Cepeda, afirma que “la inmensa mayoría ciudadana con su voto respaldó contundentemente el proyecto de nación que ella representa”.

La transformación nacional, que inició hace seis años el Presidente Andrés Manuel López, está garantizada, señala y afirma que “tiene como imperativo avanzar hacia una segunda etapa, un segundo piso de afianzamiento y consolidación para abatir la pobreza y la desigualdad, garantizar justicia, seguridad, paz y bienestar a los millones de mexicanas y mexicanos” ●
(Gerardo González Acosta)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	POLÍTICA	13



Al Pueblo de México:

Ciudad de México, 4 de junio de 2024

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación expresa su reconocimiento y felicitación a la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, por haber obtenido el mandato popular para ser la próxima Presidenta de la República. La inmensa mayoría ciudadana con su voto respaldó contundentemente el proyecto de nación que ella representa.

Nos enorgullece profundamente que, por primera vez en la historia de México, una mujer con una incuestionable vocación democrática y auténtico compromiso social dirigirá el rumbo del país los próximos seis años.

Con Claudia Sheinbaum en la Presidencia, las mujeres mexicanas ven consolidadas décadas de lucha y participación por conquistar nuevos espacios de representación.

La transformación nacional, que inició hace seis años el Presidente Andrés Manuel López Obrador, está garantizada. Tiene como imperativo avanzar hacia una segunda etapa, un segundo piso de afianzamiento y consolidación, para abatir la pobreza y la desigualdad, garantizar justicia, seguridad, paz y bienestar a los millones de mexicanas y mexicanos.

El magisterio nacional reconoce el compromiso de la Doctora Sheinbaum con la defensa de la educación y la escuela públicas, el fortalecimiento de la Nueva Escuela Mexicana, la continuidad de la dignificación del magisterio, el respeto a los derechos laborales y el mejoramiento de nuestras condiciones de vida.

A la Doctora Claudia Sheinbaum, nuestra próxima Presidenta, le deseamos éxito en la honrosa responsabilidad que asumirá por mandato del Pueblo de México.

A la sociedad mexicana y a sus instituciones, les reiteramos el compromiso de seguir aportando nuestro esfuerzo profesional y vocación de servicio para bien de la educación pública. Los trabajadores de la educación somos protagonistas insustituibles de la transformación del país.

"Por la Educación al Servicio del Pueblo"

Mtro. Alfonso Cepeda Salas
Secretario General del SNTE

Integrantes de los Órganos Nacionales de Gobierno Sindical

Secretario Técnico A Prof. Miguel Ramírez Sánchez	Secretaría Técnica B Prof. Silvia Luna Rodríguez	Colegiado Nacional de Organización Prof. Yolanda Martínez Mendoza Prof. Juan Manuel Armendáriz Rangel Prof. Jorge Luis Barrera de la Rosa Prof. Job Bernache Guzmán Prof. José Angelino Caamal Mena Prof. Luis Enrique Morales Aosta Prof. Javier San Martín Jaramillo Prof. Jesús Jaime Rochín Carrillo	Colegiado Nacional de Vinculación Social Prof. María Antonieta García Lascurain Vargas Prof. Alejandro Villarreal Aidaz Prof. Gabriela Bañón Estrada Prof. Mario Hernández Sánchez	Comité Nacional de Vigilancia, Transparencia y Rendición de Resultados Prof. María Luisa Gutiérrez Santoyo Prof. Adriana Sánchez Lira Flores Prof. Leticia del Carmen Mendozza Sánchez
Colegiado Nacional de Profesionalización Docente, Desarrollo Educativo y Fomento Cultural Prof. Juana Imelda Infante Arratia Prof. Carlos Ariel Moreira Valdés Prof. Adriana de Jesús Villa Huizar Prof. Jorge Antonio Alfaro Rivera	Colegiado Nacional de Seguridad y Derechos Sociales Prof. Gustavo Michua y Michua Prof. Joaquín Echeverría Lara Prof. María Elena Alcudia Gil Prof. Aída Guadalupe Salgado Chacón Prof. Guadalupe Adolfo Salinas Garza Prof. Enrique Venegas Silva	Colegiado Nacional de Negociación Prof. Francisco González Ména Prof. Severo Baulista Osorio	Colegiado Nacional de Participación Política, Agenda Pública y Enlace Legislativo Prof. Noé Rodríguez García	Comité Nacional Electoral Prof. Gregorio Jorge Rodríguez Méndez Prof. Martha Ivonne Yáñez Arellano Prof. Alicia Flores Escobar Prof. Araceli Mancera Nova
Colegiado Nacional de Comunicación Integral Prof. Luz Mireya Franco Hernández Prof. Goreli Josefina Lizárraga Medina	Colegiado Nacional de Formación y Profesionalización Sindical Prof. Emigdio Isaac Coronado Bóssari Prof. Raymundo Valdivia Hernández Prof. Lorenzo Salazar Lozano	Colegiado Nacional de Participación Política, Agenda Pública y Enlace Legislativo Prof. Noé Rodríguez García	Colegiado Nacional para la Paridad, Equidad e Inclusión Prof. Ángel Paulino Canul Pacab Prof. Emma Rubio Ramírez Prof. Lucila Garfías Gutiérrez	

Secretarios Generales Seccionales

Prof. Ramón García Alvizo Secretario General de la Sección 1	Prof. Raúl Espinoza Alonso Secretario General de la Sección 13	Prof. José Armael Salas Alcocer Secretario General de la Sección 25	Prof. Ampelio Íñiguez Arellano Secretario General de la Sección 37	Prof. Ricardo Madrid Uriarte Secretario General de la Sección 53
Prof. Juan Enrique Villanueva Villa Secretario General de la Sección 2	Prof. Silvano Palacios Salgado Secretario General de la Sección 14	Prof. Juan Carlos Barcoenas Ramírez Secretario General de la Sección 26	Prof. Isela Lioerio Luviano Secretaria General de la Sección 38	Prof. Jesús Javier Ceballos Corral Secretario General de la Sección 54
Prof. Elmuith Dubeth Castillo Sandoval Secretario General de la Sección 3	Prof. Saíd Vargas Sáenz Secretario General de la Sección 15	Prof. Genaro Torrecillas López Secretario General de la Sección 27	Prof. David Hernández Viera Secretario General de la Sección 39	Prof. Jorge Guevara Lozada Secretario General de la Sección 55
Prof. Sergio Renán Flores Gutiérrez Secretario General de la Sección 4	Prof. Leonel de Jesús Mayorga Anaya Secretario General de la Sección 16	Prof. César Adalberto Salazar López Secretario General de la Sección 28	Prof. Oved Balderas Tovilla Secretario General de la Sección 40	Prof. José Reveriano Secretario General de la Sección 56
Prof. Everardo Padrón García Secretario General de la Sección 5	Prof. Eliud Terrazas Ceballos Secretario General de la Sección 17	Prof. Daniel Covarrubias López Secretario General de la Sección 29	Prof. Manuel Quiroz Carbajal Secretario General de la Sección 42	Prof. Alejandro Chulim Cimé Secretario General de la Sección 57
Prof. José Jaime Núñez Murguía Secretario General de la Sección 6	Prof. Héctor Astudillo García Presidente de la Comisión Ejecutiva de la Sección 18	Prof. Arnulfo Rodríguez Treviño Secretario General de la Sección 30	Prof. Efrén Estrada Reyes Secretario General de la Sección 44	Prof. Oscar Castruita Hernández Secretario General de la Sección 58
Prof. Eduardo Antonio Secretario General de la Sección 8	Prof. Joel Sánchez Vélez Secretario General de la Sección 19	Prof. Cutberto Chávez de la Rosa Secretario General de la Sección 31	Prof. Juan Rigoberto Macías Vidales Secretario General de la Sección 45	Prof. Emilio Ramírez Vega Secretario General de la Sección 59
Zendejas Amparán Secretario General de la Sección 9	Prof. Guillermo García Rodríguez Secretario General de la Sección 20	Prof. Daniel Díaz González Secretario General de la Sección 32	Prof. Iván Ilich González Contreras Secretario General de la Sección 47	Prof. Carlos Gómez Rodríguez Secretario General de la Sección 60
Prof. Alfonso Herrera García Secretario General de la Sección 10	Prof. José Francisco Martínez Calderón Secretario General de la Sección 21	Prof. B. J. Emanuel González Chávez Secretario General de la Sección 33	Prof. Irma Alicia Peña Arcadia Secretaria General de la Sección 49	Prof. Carlos Arturo Méndez Chaparro Secretario General de la Sección 61
Prof. Emilio Ortiz Amaro Secretario General de la Sección 11	Prof. José Luis González Morales Secretario General de la Sección 23	Prof. Soralla Bañuelos de la Torre Secretaria General de la Sección 34	Prof. Juan José Gutiérrez Reynosa Secretario General de la Sección 50	
Prof. Alfonso Herrera García Secretario General de la Sección 12	Prof. Francisco Ramírez Labra Secretario General de la Sección 24	Prof. Arturo Díaz González Secretario General de la Sección 35	Prof. Raúl Alfredo Gómez Palacios Secretario General de la Sección 51	
		Prof. Rigoberto Vargas Cervantes Secretario General de la Sección 36	Prof. Martín Rodríguez Ramírez Secretario General de la Sección 52	



OPINIÓN

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Y primera presidenta científica... / Víctor M. Toledo (La Jornada, p. 21)**
- **Artículo Primera Lección / Gilberto Guevara Niebla (La Crónica de Hoy, p. 8)**
- **Artículo Seis prioridades para la presidenta / Bosco de la Vega (El Heraldo de México, p. 16 y 17)**



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/024	OPINIÓN	21

Y primera presidenta científica...

VÍCTOR M. TOLEDO

Amaneció otro país. Con una nueva y extraña presidenta. Y lo que se ha difundido por todos los medios nacionales e internacionales es que en México ganó la Presidencia una mujer, con una larga trayectoria de izquierda, ambientalista y científica. Hoy me ocupo de revisar este último atributo que considero fundamental para entender esta segunda etapa del proceso de transformación. Analizar el perfil científico de la nueva presidenta, aunque sea someramente, me parece esencial. Quienes nos formamos como científicos aprendemos a: 1) no postular ninguna idea si no está avalada por evidencias, pruebas, datos duros, y 2) amamos el debate, la polémica, el diálogo y la discusión abierta. Por ello también 3) cambiamos sin problema de un punto de vista, una visión o una postura; adoptamos lo que Walter Riso ha llamado el "pensamiento flexible", y en todo lo anterior debemos afinar al máximo nuestro lenguaje, pues el discurso debe ser preciso, claro, accesible y contundente.

Más allá de lo anterior, en la ciencia del mundo operó además una verdadera revolución epistemológica y política. Se abrió una grieta. El siglo XX se caracterizó por la multiplicación explosiva del conocimiento científico y técnico, que no sólo llevó a la proliferación de instituciones e investigadores (8 millones, según la Unesco), sino al parcelamiento y especialización extrema del conocimiento. La realidad quedó fragmentada y reducida. De ahí surgió la necesidad de integrar el

conocimiento mediante la investigación interdisciplinaria y transdisciplinaria y de adoptar un "pensamiento complejo", pero también de realizar investigación participativa basada en el diálogo de saberes y en el acompañamiento de procesos emancipadores. Ello dio lugar a una nueva corriente crítica en la ciencia que tomó conciencia tanto de la crisis ambiental (con la emergencia climática global) como con la mayor desigualdad social de la historia. Fue una reacción de los sectores más avanzados de las comunidades científicas del mundo ante las amenazas sobre la especie humana. Y todo esto llegó a nuestro país, como lo analicé en mi libro *Las batallas por la ciencia en México* (2021) - <https://www.vtoledolibros.com/>.

Claudia Sheinbaum, a quien conocemos desde hace años y con quien realizamos diversas batallas políticas, pertenece a la creciente comunidad de científicos con conciencia social y ambiental que se originó en la UNAM y se fue expandiendo por el resto de las principales instituciones de educación e investigación del país (IPN, UAM, UA Chapingo, Universidad Pedagógica y las nuevas universidades creadas por la 4T). Hoy en México existe ya una poderosa corriente de mujeres y hombres de ciencia aplicando sus conocimientos con sentido social y ambiental. Una buena parte del manifiesto de los 900 fue firmada por investigadores de este tipo, y los cambios en la política científica del Conahcyt en la 4T pertenecen a lo mismo.

Sheinbaum trascendió su formación de física y orientó su interés por los temas de la energía, la ingeniería ambiental y el cambio climático. Autora de decenas de publicaciones dedicó sus tesis de licenciatura, maestría y doctorado a esos temas. De manera extraordinaria combinó su paso por la política pública con su actividad académica, y participó como analista en 2007 del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) de la ONU. Igualmente fue becaria del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente (LEAD-EI Colegio de México).

Dos publicaciones que confirman su identidad de investigadora transgresora de su especialidad son: el artículo "Science and technology in the framework of the sustainable development goals", publicado en 2017 con M. Imaz (<https://acortar.link/ihhgAg>), y el libro *Problemática ambiental de la Ciudad de México*, Limusa-Instituto de Ingeniería, UNAM, 2008. Debe también consignarse su participación en el libro de Omar Maser *Crisis y mecanización de la agricultura campesina* (El Colegio de México, 1990), una contribución emblemática donde por vez primera en el mundo se hizo el análisis energético de una comunidad indígena de la meseta purépecha en Michoacán: Cheranástico, donde Sheinbaum hizo su tesis de licenciatura sobre un análisis termodinámico de las nuevas estufas de leña (ver video en YouTube).

Termino este breve análisis con un mensaje a la nueva presidenta. "Querida Claudia, como lo fuimos aprendiendo en estas décadas, como científicos que nos sumamos a la izquierda electoral, y luego como funcionarios públicos de un gobierno antineoliberal, sé que serás una presidenta con pensamiento crítico. No cedas ni al pragmatismo político ni al sentimentalismo interpersonal. Que tus

decisiones se tomen a partir de las evidencias y tu gabinete lo formen individuos críticos. Que sigas haciendo historia. ¡Y mucha suerte! Con todo mi aprecio".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	NACIONAL	8

Primera lección

Gilberto Guevara Niebla
nacional@cronica.com.mx



No fue una campaña equitativa. Es lo primero que debemos decir: todas las fuerzas del Estado se volcaron a favor de Morena — desvíos de recursos, programas clientelares, publicidad desde palacio, etc.— y eso, necesariamente, inclinó la balanza de las simpatías y de los votos a su favor. Pero aún con esa ventaja irregular, la oposición no debe darse por satisfecha, dada sobre todo la enorme diferencia que hubo en los resultados.

Debe haber, urge, una autocrítica de la Alianza. He aquí algunas notas:

La Alianza jamás pudo interpretar correctamente la figura política de AMLO y lo que representaba; no percibió que el punto fuerte del presidente

era, por un lado, su poderoso discurso justiciero y, por otro, el coraje, la fuerza con la cual lo expresaba.

A AMLO había que rebasarlo por la izquierda, no por la derecha ni por posiciones intermedias. O ambiguas. El problema de la Alianza fue su incapacidad para protagonizar el papel de una izquierda enfática y clara cuando estaba orgánicamente compuesta por partidos conservadores —PAN y PRI— y por un representante débil de esa tendencia.

Se subestimó al adversario. Nunca se interpretó correctamente la dimensión y el significado que tuvo entre las masas el triunfo de AMLO en 2018 y predominó la tendencia errónea de juzgarlo como una sucesión presidencial tradicional.

Hubo error en la selección de líderes. Los cabecillas de los partidos principales de la alianza eran personajes mediocres o polémicos, con los efectos consecuentes. Además, la Alianza convocó a ocupar los puestos subordinados a políticos tradicionales, quizá personas nobles, bondadosas, pero que carecían de capacidad analítica, agudeza y presencia política.

Durante la campaña, la candidata de la Alianza y los líderes de los partidos que la integran volcaron más energía en atacar a AMLO, a Morena y a sus representantes, que en explicar su proyecto de nación sin darse cuenta que esa agresividad se volcaría eventualmente en su contra.

El comportamiento diario del presidente tuvo un papel crucial. Es verdad que utilizó las mañaneras ilegalmente para apoyar a su partido, pero lo que debe ser obvio actualmente es que la narrativa en la cual se enfrentan en lucha eterna populistas contra los neoliberales, tiene una real credibilidad entre el pueblo de la se suponía.

Es probable que estas elecciones traigan consigo un cambio de régimen político. La Alianza no tiene futuro y puede suceder, es probable —y deseable, en mi opinión— que los partidos políticos que la integraron desaparezcan en el futuro próximo y que en su lugar surjan nuevas formaciones políticas, con nuevos perfiles y con nuevos liderazgos.

México ha dejado de ser lo que era, necesita un cambio.

Lo que necesitamos es construir una

nueva nación, una nación justa y democrática; necesitamos una estrategia

a que el país crezca o disminuya su poder combatir con eficacia de acuerdo con los policiaos —civil o militar— que sean amos que el Estado vicios de salud y educación —sobre sica de calidad que futuros ciudadanos.

Este sencillo programa es el programa de todos los mexicanos. Lo que necesitamos es llevarlo a cabo con los medios que existan en el futuro, la condición clave sería que desde el ejecutivo se ponga en práctica una política de diálogo y conciliación.

Es probable que estas elecciones traigan consigo un cambio de régimen político. La Alianza no tiene futuro



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/06/2024	EDITORIAL EL HERALDO	16 Y 17



BOSCO DE LA VEGA
COLABORADOR
@BOSCODELAV

Es hora de colgar el traje de candidata, pensar en el país y atender sus prioridades

Claudia Sheinbaum Pardo será Presidenta de México y debe asumir el papel de líder del país, atendiendo al menos seis prioridades.

1. Ser presidenta de todos los mexicanos. La mayoría eligió con contundencia a Sheinbaum pero no se puede soslayar que 4 de cada 10 ciudadanos decidieron no votar y millones sí votaron lo hicieron por otros. La próxima Presidenta debe definir si quiere gobernar escuchando únicamente a quienes la respaldaron, o quiere gobernar para un México plural y diverso.

Debe terminar con divisiones inútiles, reconciliar y sumar. Gobernar democráticamente respetando límites entre poderes, y por supuesto, la ley.

2. Atender la crisis de seguridad. Recobrar la paz y el control del territorio es urgente. Toca instrumentar políticas de seguridad

SEIS PRIORIDADES PARA LA PRESIDENTA

dad y justicia serias, repensar el papel de los militares, fortalecer las fuerzas civiles, usar mejor la tecnología y apostar por la prevención, la atención a las causas, y la cultura de legalidad.

3. Apostar por la educación. México es un país con enorme desigualdad, una mayoría no tiene acceso a los servicios públicos esenciales ni a las oportunidades que el país ofrece. Los programas sociales ayudan a mitigar esa realidad, pero no son la mejor vía para resolverla. Necesitamos mexicanos más preparados, para competir con el mundo, y depender menos del gobierno y más de nuestro trabajo y capacidades. Y un modelo educativo que enseñe a los niños y jóvenes lo que necesitan, maestros preparados y remunerados, y una vinculación más estrecha con los sectores productivos.

4. Rearticular el sistema de salud. Hoy el sistema de salud está desarticulado, rebasado, sin recursos ni medicinas. El número de personas sin acceso a la salud se duplicó y los niños no tienen un esquema de vacunación completo. Hay que articular un

sistema nacional con cobertura universal, fondeado, con insumos y personas capaces al frente.

5. Aprovechar el momento económico y mantener finanzas públicas sanas. Promover el empleo y trabajar con el sector privado en la relocalización de empresas, y en industrias como

“México es un país con enorme desigualdad, una mayoría no tiene acceso a los servicios públicos esenciales ni a las oportunidades que ofrece”.

el campo y la energía. Abordar el cambio climático y la escasez de agua, de la mano de la ciencia y de personas capaces. Respetar la autonomía de Banxico, no aumentar la deuda pública y mantener los equilibrios macro y microeconómicos.

6. Retomar el liderazgo internacional y buenas relaciones internacionales. Será vital dar certidumbre a socios, inversionistas y aliados. Dejar de buscar pleitos, y ordenar la relación comercial con Estados Unidos en materia de energía y sector agroalimentario, y priorizar la revisión del T-MEC.

CUMULONIMBUS. ‘Después de subir una gran colina, encuentras que hay muchas más colinas que subir’, Nelson Mandela.